
在被問及會向香港中小學生
推薦香港故宮文化博物館中哪件
展品時，中共二十大代表、故宮
博物院院長王旭東提到了一件非

常有意思的展品——清乾隆時期的漆器百子圖，上
面刻畫着很多可愛的孩童形象。同時，他期待觀眾
能走進展廳，去尋找觸動內心的那件文物，並將其
分享出去，讓更多人了解。希望未來能策劃更多香
港青少年喜歡的展覽，吸引他們同家人一道，去感

受古人留下的生活之美、藝術之美，感悟文物所蘊
含的人文精神、道德規範等。

「香港故宮文化博物館的展覽得到了香港市民
的高度關注，很多的家長帶着孩子們去參觀，去
感受祖國的優秀傳統文化。要讓我特別為孩子們
推薦一件展品，有一件乾隆時期的漆器百子圖非
常有意思。」王旭東說，這件漆器盤子自下而上
由五層顏色組成，上面刻畫了很多非常可愛的嬰
幼兒形象。

古代風俗，幼兒周歲時，在盤中置放各種器物，
任其拈取，以為徵兆。王旭東介紹，這件展品就是
用來放置「抓周」物品的。「這件展品既展示了精
湛的工藝，又體現了我們中華優秀傳統文化。」

王旭東還期待，未來故宮博物院的同事能同香
港的同事們一起策劃更多孩子們喜歡的展覽。不
僅有獻寶的展覽，還要有一些特定的文化主題，
通過豐富多彩的展陳方式吸引香港青少年。

◆香港文匯報記者 江鑫嫻北京報道
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港故宮館可搭兩岸文物合展平台
王旭東：用中華文明提升同胞文化自覺自信

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）

從7月開館至9月下旬，到香港故宮文化博物

館（以下簡稱香港故宮館）參觀的觀眾已接

近40萬人次。中共二十大代表、故宮博物院

院長王旭東20日在中國共產黨第二十次全國

代表大會新聞中心接受訪問時表示，故宮博

物院將與香港的同事共同策劃展出更多文

物，並加強數字技術應用更好講述文物故

事。

央行副行長：深化匯率改革 保持人民幣穩定
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香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）中國人
民銀行副行長潘功勝20日晚間出席中共二十大集
體採訪活動時表示，為落實二十大報告對金融業
的要求，下一步金融業將堅持深化金融業的改革
開放，大力發展普惠金融、綠色金融、科技金
融、數字金融，推動多層次資本市場的健康穩定
發展。其中，潘功勝提到要深化匯率市場化改
革，保持人民幣匯率在合理均衡水平上的基本穩
定，並推動金融業高水平的雙向開放。
潘功勝表示，下一步金融業工作有五方面重點，
第一是堅持黨中央對金融工作的集中統一領導，
「把加強黨的領導貫穿於金融工作的全過程，各個
方面，堅決高效地落實黨中央重大決策部署，不斷
完善黨管金融的體制機制，把黨的領導這一制度優

勢轉化為金融治理的效能。」

實施穩健幣策 強化跨周期調節
潘功勝進一步指出，金融工作第二個重點是，
堅持金融服務實體經濟的宗旨，實施好穩健的貨
幣政策，強化跨周期和逆周期的調節，為促進經
濟增長、穩就業、穩物價、穩國際收支平衡，營
造良好的貨幣金融環境，引導金融資源更好的支
持經濟社會發展的重點領域和薄弱環節，以高質
量的金融服務促進中國經濟的高速發展。
第三個方面是堅持統籌發展和安全。潘功勝表

示，要牢牢把握不發生系統性金融風險的底線，
金融系統將把防控金融風險放在更加突出的位
置，健全和完善金融風險的預警、防範和處置機

制，維護好國家的金融穩定和金融安全。
第四個方面是堅持深化金融業的改革開放，深
入推進金融供給側的結構性改革，大力發展普惠
金融、綠色金融、科技金融、數字金融，推動多
層次資本市場的健康穩定發展，深化匯率市場化
改革，保持人民幣匯率在合理均衡水平上的基本
穩定，推動金融業高水平的雙向開放，積極參與
國際金融治理，提升金融監管能力，加強金融法
制建設。
潘功勝最後強調，堅持全面從嚴治黨，建設一

支忠誠、乾淨、擔當、專業的金融幹部人才隊
伍，嚴厲懲治金融腐敗，確保金融工作的政治性
和人民性，走好中國特色的金融發展之路，為中
國式現代化貢獻金融力量。

香港文匯報訊 據中新社報道，馬來西亞新亞
洲戰略研究中心理事長許慶琦20日接受採訪時
表示，中國堅持高質量發展將為包括東盟在內的
世界各國經濟復甦提供助力。
許慶琦認為，中共二十大報告中強調「中國堅

持高水平對外開放」，「推動共建『一帶一路』
高質量發展」，說明中國對外開放的步伐不會停
止，這無疑將為世界各國與中國開展經貿合作提
供機遇。
許慶琦指出，中國具有龐大且不斷增長的消費

市場。隨着中國在未來繼續堅持高水平對外開
放，就東盟各國而言，可藉助《區域全面經濟夥
伴關係協定》（RCEP），融入中國「雙循環」
新發展格局，助力自身經濟增長。

對中國科創成就印象深
長期關注中國經濟發展和「一帶一路」建設的

許慶琦說，在過去數年中，中國已經在推動高質
量發展方面取得顯著成就，「我尤其對中國在科
技創新、數字驅動和綠色經濟等領域上的成就印
象深刻」。
許慶琦說，在2021年召開的中國—東盟建立

對話關係30周年紀念峰會上，中方宣布將向東
盟提供1,000項先進適用技術，未來5年支持300
名東盟青年科學家來華交流，這充分體現了中國
以自身高質量發展成果惠及近鄰。相信隨着中國
堅持高質量發展，其科技創新可以為世界提供更
大支持。
許慶琦認為，中國在數字經濟發展上走在世界

前列，數字經濟正成為東盟和中國合作的亮點。
尤其在智慧城市、人工智能、電子商務、大數
據、區塊鏈、遠程醫療等領域，雙方合作前景廣
闊。
他特別指出，受新冠疫情影響，當前世界貧困

和返貧問題頗為嚴重，「在這個領域上，中國可
向其他國家提供成功脫貧經驗，也可以憑藉自身
在數字經濟和科技創新上的巨大優勢協助各國應
對貧困問題」。許慶琦舉例說，在新冠疫情期
間，中國成熟的電商渠道協助多國解決農產品滯
銷問題。他相信，東盟和世界其他國家與中國在
數字經濟領域尤其是跨境電商領域的合作，將助
力相關國家和區域的經濟復甦增長。
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香港文匯報訊
習近平總書記近日
在參加廣西代表團
討論時強調：黨的

十八大以來，黨中央以「十年磨一劍」
的定力推進全面從嚴治黨，以
「得罪千百人，不負十四億」
的使命擔當推進史無前例
的反腐敗鬥爭。「特別是

十年下來，我們這
一套自我革命
的『組合拳』
是載入史冊
的。」
央視發

表評論文章指出，作為黨的核心、人民領袖、軍隊
統帥，習近平總書記「雖千萬人，吾往矣」的大無
畏精神和「我將無我，不負人民」的無私奉獻，彰
顯了偉大馬克思主義政治家、思想家、戰略家的博
大胸襟和徹底歷史唯物主義者的崇高風範，全國人
民無不為之景仰。
二十大報告指出，只要存在腐敗問題產生的土壤
和條件，反腐敗鬥爭就一刻不能停，必須永遠吹衝
鋒號。這一莊嚴宣示，彰顯了以習近平同志為核心
的黨中央堅持全面從嚴治黨、將反腐敗鬥爭進行到
底的堅定決心和堅強意志。
文章指出，腐敗是我們黨執政的最大風險，反腐

敗鬥爭關係民心這個最大的政治，是一場輸不起
也決不能輸的重大政治鬥爭。黨的十八大以來，
習近平總書記就堅定不移推進全面從嚴治黨和反腐
敗鬥爭提出了一系列新理念新思想新戰略，將全面
從嚴治黨納入「四個全面」戰略布局，深入推進新
時代黨的建設新的偉大工程，以黨的自我革命引領
社會革命。我們黨通過前所未有的反腐倡廉鬥爭，

找到了自我革命這一跳出治亂興衰歷史周期率的第
二個答案，有效增強了黨的領導力、凝聚力、戰鬥
力，贏得全國各族人民的堅定擁護和強大支持。
文章強調，反腐敗鬥爭的長期性、複雜性、艱巨

性要求我們，既要從全局角度統籌推進各領域反腐
敗鬥爭，也要準確把握腐敗階段性特徵和變化趨
勢，聚焦重點領域和關鍵環節。一方面，始終保持
正視問題的勇氣和刀刃向內的堅定，堅決以零容忍
態度反腐懲惡，更加有力遏制增量，更加有效清除
存量，堅決懲治政治問題和經濟問題交織的腐敗，
尤其是對權力集中、資金密集、資源富集領域的腐
敗問題，堅持受賄行賄一起查，有效懲治新型腐敗
和隱性腐敗。另一方面，要從源頭着手，更加常態
化、長效化地防範和治理腐敗問題，着力推進反腐
敗國家立法，加強新時代廉潔文化建設，教育引導
廣大黨員、幹部增強不想腐的自覺，清清白白做
人、乾乾淨淨做事，使嚴厲懲治、規範權力、教育
引導緊密結合、協調聯動，不斷取得更多制度型成
果和更大治理效能。

必須永遠吹衝鋒號

院長推薦漆器百子圖 冀港生感受傳統文化

在香港建設中外文化藝術交流中心的過程中，香港
故宮館這個平台和窗口作用不可替代。王旭東表

示，不僅要透過故宮文物承載的中華文明，提升香港同
胞的文化自覺與文化自信，還要對話世界，促進不同文
明交流互鑒。
他舉例稱，香港故宮館的「馳騁天下──馬文化藝
術」，將故宮的文物與法國一家博物館的文物放在一
起，這就展現了不同國家不同民族對馬的認識。很多類
似這樣的主題就可以展示文化的碰撞與交流。

讓文物靈動呈現 吸年輕人目光
王旭東表示，未來故宮博物院會與香港的同事策劃更

多的展覽，呈現的方式也會更加多元化。不僅是一個文
物展陳，還要通過數字展示等方式，讓文物能夠靈動地
出現在觀眾面前，吸引更多年輕人的目光。
談及兩岸故宮博物院的交流，王旭東表示，過去雙方

交流合作非常頻繁，也非常深入。因為疫情影響，如今
交流合作暫時中斷，但他相信隨着疫情防控的常態化，
未來兩岸故宮博物院一定會在文物交流、學術交流等方
面進一步加大合作力度。
「我在敦煌研究院工作時曾去過兩次台北故宮博物
院，到了故宮博物院以後，還沒有到訪過台北故宮博物
院。」王旭東表示，希望未來兩岸故宮博物院可以共同
策劃一些主題展覽，展示來自兩岸故宮博物院的文物。
「因為我們是同根同源的，相信通過這種文物的交流，
學術的交流，一定能加強我們學者之間的相互理解，也
會推動兩岸的相互理解。」
王旭東認為，香港故宮館可為兩岸故宮合作展覽提供

良好的平台。「希望故宮博物院、台北故宮博物院和香
港故宮文化博物館，能夠策劃一些非常有意義的展覽和
學術交流活動。這個願望，只有在我們『走動起來』之
後才能實現。」他說，希望疫情結束後，三方可以有機
會坐在一起，共同來策劃未來合作。

在中外文化藝術交流中心建設過程中，香港故宮文化博物館這個平台和

窗口的作用不可替代。香港故宮文化博物館未來的使命非常之重要。它

不僅讓香港民眾進一步加大了對祖國文化的認同，同時也透過香港這樣一

個國際化大都市，來跟其他國家的文物進行交流對話，加強文明的

交流互鑒，增進相互理解，相互尊重。 —王旭東
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▼▼王旭東表示王旭東表示，，未來故宮博物院會與未來故宮博物院會與
香港的同事策劃更多的展覽香港的同事策劃更多的展覽。。圖為市圖為市
民參觀香港故宮館民參觀香港故宮館。。 資料圖片資料圖片
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